

PRECIO DE SUSCRICION.

En Castellon, un mes, 75 céntimos.—Fuera, trimestre, dos pesetas 50 céntimos.  
El pago será adelantado.  
Redaccion, Mayor, 56.

# EL CLAMOR

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion de este periódico.  
La correspondencia, administrativa se dirigirá á la misma calle Mayor, 56.

PERIODICO BI-SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE ESTA PROVINCIA

## CARTAS POLITICAS,

á mis amigos castellonenses.

I.

Queridos correligionarios: con mayor placer os dirigiria mi torpe y dificil palabra que estos escritos, porque estoy seguro de que me entenderiais mejor. Y por qué entonces, podríamos abrazarnos mutuamente, con el mismo cariño que el que yo os profeso.

Vuestra lealtad manifestada en millares de ocasiones me dán derecho á creerlo así llenando mi sentido de noble orgullo. ¿Y cómo no habia de sentir latir mi leal corazon al pensar que en mi amado Castellon donde reinan todas las virtudes, donde la lealtad, el honor y las buenas costumbres han tomado asiento perpetuo existen millares de honradísimos hijos del trabajo que sienten mis penas y falta de libertad quizás con más dolor que yo? Si, mis queridos hermanos del corazon, dispensad mi modestia. Pero permitidme os diga, que, si yo no fuera franco con vosotros mostrándoos mis más recónditos pensar y sentir, no me creeria digno de vuestra especial estimacion con que venis distinguiéndome tantos años consecutivos. Recojed, pues, algunas lágrimas, lágrimas de gratitud que mis ojos despiden cuando vienen á mi mente los recuerdos de los honores y cariños que os debo.

La penosa situacion á que me han reducido nuestros... desdichados adversarios políticos no me permiten corresponder de otra manera al desinteresado aprecio y distincion que me profesais. Pero como nuestra histo-

ria politica tiene aún vastisimo campo que recorrer, no han de faltarme frecuentes ocasiones en que pueda demostraros lo que puede hacer en pró de sus hermanos un hombre agradecido, que ha consagrado todo su sér al servicio de una causa, dedica el presente á la misma, y aspira á vivir muchos años para prestar mayores servicios con igual fin.

Yo, no necesito jurar ni ante los santos evangelios, ni ante autoridad alguna así divina como humana, para que vosotros creais y tengais como seguros y firmes mis palabras: mi conocida historia me abona. Y desde que el *Cosí* arrojó, podrído ya, á la basura, el célebre *cordoned* que yo les brindé, desde mi tribuna en la plaza de Villarroig, para que me ahorcara con él el dia que faltara á mis siempre leales y constantes promesas, desde aquella hora han ido en creces vuestra confianza hacia mi y mi afán en corresponderos como me ¡sea dado.

Con vuestra acrisolada lealtad y con mis desinteresados consejos hemos vencido siempre de nuestros adversarios políticos en esa localidad. ¡Ah! si la politica española tuviera que resolverla Castellon con los elementos que encierra, otra seria la suerte de nuestra querida patria, tan necesitada hoy de unidad de miras para efectuar las reformas que reclaman la agricultura, industria y Comercio, y demás reformas políticas—sociales!

En Berlin, Paris, Lóndres, Sampeteburgo, en todos los grandes centros nacionales europeos, se exalan profundas quejas contra las masas obreras que, cansadas de sufrir toda clase de privaciones y de sentir

constante hambre y sed moral y material en todas las manifestaciones sociales, no fían ya su porvenir á otro agente que al de la dinamita. A mí no me cabe la menor duda, de que, el malestar y las necesidades que sienten los proletarios dimana del desalmado egoismo que domina á las clases media y alta; por eso así como en los primeros años de la revolucion española que comenzó en Alcolca y paralizó en Sagunto, temporalmente, hice cuantos esfuerzos pude para apartar á los obreros del camino que trazaban los internacionales avanzando hacia las huelgas de resistencia del trabajo contra el capital, aconsejándoles siempre que se asociaran buscando alcanzar uno y otro; capital con el ahorro, y trabajo con las diversas formas que la libertad democrática afianza, augurando entonces, como ahora, que, las huelgas no podrian resolver el problema, de la misma manera les digo hoy que con la dinamita y con los medios que la desesperacion aconseja, jamás alcanzarán mejorar su precaria situacion. Los ayer anarquistas y hoy dinamiteros, buscan su salvacion con la destruccion de lo existente: quieren no tan solo acabar con la propiedad individual, sin llegar jamás á sentar una fórmula concreta y racionalmente práctica si que quieren que desaparezca el principio de autoridad con el del Estado, hoy fuente de todos los poderes. Y para acercarse á su bello ideal principian por pedir que las clases jornaleras se separen de la politica.

¡Ilusos!  
Dejémosles en sus delirios.

No olvidéis, mis queridos amigos, que la politica es el único camino que conduce á

la sociedad de evolucion en evolucion, á las revoluciones trascendentales que derriban á los colosos; y que de revolucion en revolucion llegará la humanidad, no lo dudeis, á trasformar de tal modo el poder del Estado, que, subdividiendo éste sus funciones en todos los ramos, funcionará con regularidad como las complicadas pero apuradas máquinas, á imitacion de los cuerpos orgánicos. Las ciencias avanzan rápidamente arrancando á la naturaleza millares de secretos que ayer eran reconocidos como fenómenos reservados al poder Creador ó Divino y que hoy se aplican y demuestran con suma sencillez. Con estos adelantos se ha logrado, sin derramamiento de sangre humana, derribar á millares los ídolos, los dioses falsos, á cuya sombra han venido esplotando los poderes de toda clase á la humanidad. Con la fuerza del vapor se sustituye hoy con ventaja á la moscular, logrando que los productos se centupliquen. Así es como no se encuentra hoy un hombre desnudo y muerto de hambre, como sucedia con frecuencia en los tiempos Bíblicos, tan ponderados por los fanáticos; como por los perversos religiosos de mala fé. Mañana la fuerza eléctrica sustituirá de un modo asombroso á la del vapor millonizando los productos en general. Entonces, así como el necesitado encuentra hoy por doquier vestidos porque la abundancia aumenta la baratura y la caridad, del mismo modo mañana alcanzará el más indigente cómodas é higiénicas viviendas fabricadas á máquina con mayor solidez y perfeccion que hoy, supliendo á las tradicionales argamazas, y maredajes otros géneros que hoy ya se emplean como el hierro y el cristal, etc., que se-

—91—

—90—

—87—

mos; quizá la de muchos; quizá la de la mayor parte, y quién sabe si la de todos! más que en la anormalidad del organismo material, está en el desarreglo de la patencialidad humana, está en el espíritu; está en el alma cuya existencia no admiten.

Y si para los científicos es tan difícil formar el concepto monista, base de la religion del porvenir, cuanto más difícil no ha de ser que encarne esa idea en la conciencia del pueblo, tan atrasado, por desgracia en el camino del saber humano! Pero encarnará; no lo dudeis; es cuestión de tiempo; y como ya os lo he dicho, ¿qué significa el tiempo determinado en la vida infinita de la humanidad?

son solo dos formas particulares suyas, dos simples cualidades, como, por ejemplo, las de figura y color. ¡No puede menos de ser difícil comprenderlo, cuando tenemos una Psicologia y una Anatomia independiente, toda una literatura que estudia al alma, como sustancia individual y averigua de donde viene, como y cuando se une al cuerpo, y á donde va cuando se separa de este, y otra literatura que estudia y registra al cuerpo hasta en sus más simples elementos sin acordarse para nada del alma!

¿Qué enseña sinó á los psicólogos y moralistas respecto al cuerpo humano? Se les enseña que el cuerpo es la cárcel del alma y el mayor enemigo de esta al que debemos vencer y castigar duramente imponiéndole de continuo abstinencias y mortificaciones que amengüen sus energías que acallen sus tendencias naturales y le acorten la vida.

¿Qué se enseña sinó á los médicos respecto al espíritu que nos anima? No lo sé, porque no soy científico; pero si que sé que los mas niegan la existencia de un alma, que no pueden hallar en nosotros, por más que registren nuestro organismo con el escalpelo.

¡Pobres médicos! Materialistas puros la mayor parte, por que carácter materialista tiene la ciencia que estudian, no pueden ver muchas veces á la cabecera del enfermo el origen de la enfermedad que han de combatir; no pueden ver que la verdadera causa, la causa primera de la muerte de alguno de sus enfer-

de combinaciones posibles de los plástidos y de su inestabilidad extraordinaria.

La química orgánica solo llega hoy al conocimiento del carbono, del hidrógeno, del azoe, del oxígeno, del azufre como plástidos del plason; pero siguiendo, con constancia y fé, su camino, llegará un dia á demostrar experimentalmente que la esencia de todos los plástidos es una, idéntica, é inmutable. sin que bajo este aspecto, haya diferencia posible entre ellos. Esta esencia primera, que la química fisiológica no puede dejar de admitir, porque la siente palpar en sus delicados análisis, es la esencia una y entera, permanente é inmutable; y el Sér de esta esencia es, para mí, el Sér uno y entero, absoluto é infinito, el Sér de todo sér; es Dios.

Dios con o infinito, se determina infinitamente, y estas determinaciones infinitamente suyas, infinitamente pequeñas, son en sí y por sí, independientes, individuales y conjuntas sin interrupcion bajo ley de continuidad; es decir son á la vez fuerza y materia, espíritu y cuerpo. Estas determinaciones infinitamente pequeñas, en cuanto, como *plástidos* *autonomos*, se asocian unos á otros y forman séres en infinita variedad los primeros elementos de formación de los séres determinados que conocemos, y en este sentido, se les puede llamar *protoplástidos* ó elementos primeros de formación de los séres.

Estos protoplástidos, á que nos lleva el cu-

rán económica hasta lo inverosímil y abundantes como las olas del mar.

Estos progresos que os apunto á la ligera á los que los ignorais, y muchos que no cito por méritos á la brevedad, son debidos á las libertades conquistadas por la acción, política contra los poderes absolutos, que, titulándose divinos impedían el desarrollo de las ciencias naturales llenando los calabozos y las mazmorras de la Santa Inquisición de sábios honradísimos y virtuosos patriotas, los que luego de sufrir los más inhumanos martirios llenaban los campos con sus huesos mutilados y la atmósfera de cenizas humanas aventadas...!!!

Esto ha sido la obra destructora de los poderes titulados con sarcasmo *Divinos...*, la barbarie y la explotación.

No creais, pues, mis queridos correligionarios á los que os digan que la política es la enemiga de las clases productoras y honradas. Esas gentes, ó son ignorantes ó malvadas. Las primeras porque no conocen la historia y ni aún sus propios intereses que solo pueden mejorar con la acción política y la científica: las segundas por que comen y medran á la sombra del Estado y no les conviene que éste sufra reformas en sentido progresivo y civilizador.

Esto es lo cierto.

Debo terminar quedando en seguir el curso de lo brevemente apuntado.

Concluyo, pues, encareciéndoos que no perdais de vista el curso de los asuntos políticos. Para que nuestros esfuerzos no sean estériles debemos apiñarnos como un solo hombre dentro de los pliegues de nuestra salvadora bandera. Que no se acrecenten disidencias siempre quebrantadoras. No admitais por de pronto ninguna dimisión de nuestros queridos correligionarios que sobrados de dignidad, de pudor y de decencia política se imaginan rebajados á la menor contrariedad que creen sufrir. Demos campo á la reflexión. Os encargo á todos mucha abnegación, mucho patriotismo y mucha lealtad y constancia en nuestra humanitaria causa.

Y por último: ya que tanto me quereis, ya que no me es dado ayudaros materialmente en la próxima lucha electoral, para concejales, tomad á empeño el vencer á nuestros ad-

versarios para demostrar que no es mi modesta persona la que os conducía á la victoria; por que lo cierto es que, solo vuestro patriotismo y vuestra unión es la que ha vencido siempre ahí.

Siempre vuestro hasta morir,

Francisco Gonzalez Chirriá.

### ¿POR QUÉ NO VIENE?

Puede venir á España y vivir como cualquier otro ciudadano. ¿Quién? El Sr. Ruiz Zorrilla.

Así lo han entonado á coro los diarios ministeriales de cuantos Ministerios se han sucedido desde la restauración acá; así lo han dicho mil veces los conservadores, y así lo aseguraba desde el banco azul el actual ministro de la Gobernación. Sr. Romero Robledo. Ya lo sabíamos nosotros, y nos hemos preguntado muchas veces: ¿por qué no vendrá? ¿Si se habrá contagiado nuestro jefe de la escentricidad inglesa, prefiriendo vivir allá entre extraños á pasar la vida entre sus deudos y amigos? ¿Si se habrá olvidado de su tan amada patria, cambiando su hermoso cielo por aquella atmósfera brumosa que dicen se respira en la ciudad del Támesis?

«Puede venir, nos dicen, y vivir en España como cualquier otro ciudadano.» Entendido: él puede venir, pero vosotros podeis fusilarle.

Por si no bastase la sentencia de muerte que sobre él pesa, procurais prepararle otras.

«Por el fiscal que entiende la causa instruida á consecuencia de los sucesos de Santa Coloma de Farnés, se cita, llama y emplaza á D. Manuel Ruiz Zorrilla, teniente Sr. Pons y á otros varios militares y paisanos, para que se presenten en el cuartel de Santo Domingo de Gerona.»

Esta noticia hemos visto en la prensa de la noche, y, sin poderlo remediar, hemos exclamado: «Gerona!... No evocamos días de triste recuerdo. Duerman en paz las víctimas que sacrificasteis.

¿Es qué todavía quereis más sangre? Estais en las postrimerias de la vida, y todavía os reboza el corazón en hiel? Vengativos sois. Si la justicia divina os mide con el rigor que habeis practicado vosotros la humana, triste suerte os espera.

Pero dejemos á Dios sus juicios y procuremos concertar los nuestros.

Para juzgar de las piadosas y sanas intenciones del Gobierno no se necesita parar mientes en la personalidad de un jefe de partido, y mucho ménos de un jefe de la importancia del Sr. Ruiz Zorrilla. Cuando tanto ha costado hacerles soltar de sus garras á un pobre carabnero, al infeliz Encaje, cuya historia está bien reciente, ¿qué sucedería si cayese en sus manos el Sr. Ruiz Zorrilla?

Ni pensarlo queremos.

Repitan, pues, cuanto quieran los diarios officiosos el consabido «puede venir» no pasará de ser una burla sangrienta y un sarcasmo.

Nuestro querido jefe no podrá venir á España mientras dure la restauración; porque, aparte ya de las sentencias de muerte, existe una orden de proscripción que le ha lanzado fuera de su patria.

¿Por qué, pues, no viene? Porque no puede venir.

(De El Porvenir.)

### CRONICA LOCAL Y GENERAL.

—Se ha constituido en Segorbe el comité republicano progresista en la forma siguiente:

*Presidente honorario*, Excmo. Señor don Manuel Ruiz Zorrilla.—*Presidente efectivo*, don Camilo Gil.—*Vice-presidentes*, D. Jacinto García y D. Fernando Jover.—*Vocales*, D. Federico Romani, Don Manuel Burgueras, D. Victoriano Foht, D. Enrique Robles, D. José Tortajada, D. Salustiano Villalba, D. Antonio Vivas, D. Joaquín Murria, D. José García, D. Andrés García Morro, D. Eduardo Robles y Don Luis Marin.—*Vocales Secretarios*, D. Francisco Talancón y D. Tomás Lacruz.

—Contestando nuestro apreciable colega *El Segorbino*, á un suelto nuestro en que lamentavamos la denuncia que sufrió, nos dice que el denunciador se llama correligionario nuestro, y que no debe extrañarnos lo poco que adelantara nuestra causa con religionarios de esta clase.

Correligionario nuestro, puede decirse quién le plazca, pero no presúmimos, ni remotamente, crea nuestro querido colega

que las patentes de republicanismo debe firmárselas los mismos interesados.

Correligionarios de ese *jaz* entran pocos en libra, y los damos nosotros muy baratos; casi los regalamos á quién los quiera.

—Se está verificando un movimiento de agrupación de todas las fuerzas liberales del país para combatir en las próximas elecciones municipales á la reacción que nos domina.

Con este motivo dice un apreciable colega de la corte.

Supuso ayer un colega que los demócratas-progresistas están resueltos á intervenir en las próximas elecciones municipales, sino en aquellos puntos en que tengan fuerzas propias para la lucha ó en que puedan cooperar al triunfo de un republicano, cualquiera que sea la escuela á que pertenezca, pero no coaligándose en caso alguno con elementos monárquicos.

No son esas nuestras noticias. Entre los demócratas progresistas hay una tendencia, representada por las personalidades más notables quizás del partido, que no rechazaría la alianza circunstancial de los elementos monárquico-liberales para combatir al partido conservador, que es el enemigo común y contra el cual van siendo ya necesarias patentes pruebas de virilidad por parte de los liberales, sin distinción de procedencia.

La idea de una coalición transitoria va haciendo gran camino.

Hombres importantes del partido progresista-democrático, no solo la aceptan, sino que llegarían hasta el extremo de autorizar la constitución en todas las provincias de comités mixtos electorales, para ir á la lucha y apoyar indistintamente, candidatos monárquicos ó republicanos, allí donde las condiciones es del combate pudieran ser más prósperas para los unos ó para los otros, respectivamente.

De los republicanos históricos se dice que el señor Salmeron vé con simpatía este movimiento de sus amigos; de los republicanos posibilistas, es indudable que el Sr. Castelar se halla dispuesto á que sus correligionarios apoyen, donde sea necesario, á los candidatos fusionistas y demócratas monárquicos.

mino que sigue hoy la ciencia, como determinaciones infinitas de Dios, son, *en sí y por sí* lo que son; son espíritu, fuerza, movimiento; tienen existencia propia suya independiente; esto es, son sustancias individuales absolutas; están todos conjuntos, sin separación posible, dentro de la unidad del Sér y la esencia, constituyendo la continuidad permanente y necesaria; cada uno es *todo* lo que es y por lo mismo es, *en sí*, infinito.

Los protoplástidos son, pues, *toda* fuerza y *toda* materia; pero no puede decirse que el protoplástido es un ser material, porque, si así lo decimos, negamos de él la fuerza; ni podemos decir que es una fuerza, ó un espíritu, porque, si así hablamos, negamos de él la materia. El protoplástido es el protoplástido; cuerpo y espíritu, materia y fuerza á la vez.

Ya veis queridos hermanos, que la química perseverando en su admirable trabajo de análisis, llegará un día á demostrar experimentalmente la unidad del Sér, que me ha servido de punto de partida para determinar, por síntesis, la religión de la ciencia religión que será, en mi pobre concepto, la única y verdaderamente católica, cuando, de aquí á diez, ciento ó mil años, esa verdad encarnada en la conciencia del pueblo, y sea admitida exclusivamente por todos sus hijos.

Hoy por hoy, esa religión, tan pura, tan santa y tan bella en su sencillez, esa religión que no pide nada ni impone gasto de dinero, ni de tiempo, ni exige sacrificio de ninguna clase; que únicamente le dice al hombre, *ama y realízala el bien en la vida*; solo es conocida y observada por los hombres que van en busca de la verdad sin prejuicios, fanatismos, ni preocupaciones de ninguna especie. Parece que debían seguir esta santa religión todos los científicos; pero, por desgracia, no es así. Están tan arraigados en la conciencia de todos los conceptos tradicionales de espíritu y cuerpo, como de seres cada uno de los cuales puede tener existencia propia suya, independiente y separada del otro; están tan arraigadas las ideas de fuerza y materia, como ideas de dos cosas distintas, diametralmente opuestas é inconciliables, que los científicos mismos, no pudiendo dominar ese prejuicio, al ser arrastrados fatalmente por la corriente monista de la ciencia actual, unos, la mayor parte, admiten el materialismo puro y otros, pocos hoy, conservan tendencias espiritualistas.

Y es que, dados esos conceptos de fuerza y materia, espíritu y cuerpo, con sus caracteres tan opuestos y al parecer contradictorios, tan profundamente arraigados en nuestra alma por herencia y adaptación, es sumamente difícil comprender que el cuerpo y el espíritu ni tienen, ni pueden tener existencia propia suya independiente, y que, respecto al sér en que existen

Espérase el res quien debén con nificación en otr para que entre to conducta definiti las próximas elec liberales.

Nosotros, poco ni á pasajeras inte bargo, que va lle el partido libera cionarios el uso, orégano y que no en fudo suyo, ni tades, adquiridas crificios.

—En Burriana un sensible perca niño de cuatro años de arma de fue táronse las caballe de naranja. Una o lo fracturó la pier que fué recogida José Calzada, sin momentos que au

—La respuesta número anterior, s en las oficinas de nuestros colegas, más claro que nos do con esto, poner ta de un funcion que la Nación le una paga buena u regular.

¡Ah! si ese emp triste escribiente, mañana, sino un cu que la prefijada, en pondiente amones riores con él sino t un grave falta.

En todas las cat en que ha de mirar en el ejemplo del d lar en sus actos ta ticulares, la línea de seguir, en los divers nistrativos como d es responsable m araba.

Pero como, en a impunidad para cie riente, no podemos apreciaciones de fes risa y chacota bas Cos Gayon, ó Cáo absuelvan de sup que contra el fallo blica, no hay blin única arma moral d fenderse ninguna e dada con el favorit Asi es que cuand este asunto, diremos *¡Sige, Sige, no ven no le da la jana.*

—Pues señor el s uno de los diarios m tal nos ha sorprend agudeza que demue sentar el final de su adocuada al asunto texto y distraccion

«Vean ustedes con tudie V. un librito: mosca una mosquita bios una botita de mo á cazar otro perrito, bientes un Miliciano bonitas viñetas de q

Espérase el regreso del Sr. Sagasta, con quien debén conferenciar hombres de significación en otras agrupaciones liberales, para que entre todos se marque la línea de conducta definitiva que habrán de seguir en las próximas elecciones todos los partidos liberales.

Nosotros, poco aficionados á confusiones ni á pasajeras inteligencias creemos, sin embargo, que va llegando el momento en que el partido liberal demuestre á los reaccionarios el uso, que no todo el monte es orégano y que no se puede convertir al país en feudo suyo, ni hacer mofa de sus libertades, adquiridas á costa de inmensos sacrificios.

—En Burriana ocurrió el día de Gloria un sensible percance, del que fué víctima un niño de cuatro años. A causa de los disparos de arma de fuego que se hacían, espantáronse las caballerías de un carro cargado de naranja. Una de las ruedas del vehículo fracturó la pierna derecha de la criatura, que fué recogida por el comerciante don José Calzada, sin advertir en los primeros momentos que auxiliaba á su propio hijo.

—La respuesta á nuestra pregunta en el número anterior, sobre las horas que regían en las oficinas del Estado, nos la han dado nuestros colegas, que denuncian el abuso más claro que nosotros lo hacíamos, logrando con esto, poner de manifiesto, la conducta de un funcionario que no cumple con lo que la Nación le manda previo el cobro de una paga buena un poco más buena, que lo regular.

¡Ah! si ese empleado hubiera sido un triste escribiente, que faltase, no digo toda la mañana, sino un cuarto de hora más tarde que la prefijada, entonces recibe su correspondiente amonestación y lucen los superiores con él sino trae más consecuencias á tan grave falta.

En todas las categorías sociales, el espejo en que ha de mirarse el que está debajo, es en el ejemplo del que está arriba, que ha de señalar en sus actos tanto oficiales, como particulares, la línea de conducta que se ha de seguir, en los diversos centros, tanto administrativos como de otros ramos, de la que es responsable moralmente el que está arriba.

Pero como, en nuestra dichosa España, la impunidad para ciertas alturas, es muy corriente, no podemos esperar, sirvan nuestras apreciaciones de estímulo, sino tal vez de risa y chacota basada en el apoyo de un Cos Gayon, ó Cánovas, ó Romero, que le absuelvan de su pecado, pero advertimos, que contra el fallo de la severa opinión pública, no hay blindaje posible, pues es la única arma moral de la que no puede defenderse ninguna conciencia, así esté escudada con el favoritismo político.

Así es que cuando nos pregunten sobre este asunto, diremos con el festivo Vital Aza: *Síge, Síge, no yeulo á su despacho porque no le da la gana.*

—Pues señor el sistema que ha adoptado uno de los diarios más planos de esta capital nos ha sorprendido, y admirado por la agudeza que demuestra, el hecho de representar el final de sus sueltos con una viñeta adecuada al asunto, dando variedad al texto y distracción á sus lectores.

—Vean ustedes como corre un *perrito*; estudie V. un *librito*: le habrá picado una mosca *una mosquita*, los misisimos microbios *una botita de montar y dos zapaticos*: irá á cazar otro *perrito*, ¡que fusilen á los escribientes! un *Miliciano nacional*. Estas son las bonitas viñetas de que nos ocupamos con

gusto, pues demuestra un grande adelanto en la ciencia de las *aucas, vides de santos* y otros escesos. La presencia de un *miliciano* en el texto de dicha publicación nos ha extrañado mucho, dado el *liberalismo de Oroquieta* que defiende dicho Diario, que se va convirtiendo en un muestrario de *á real y medio la pieza*.

—El próximo domingo á las tres de la tarde se verificará en el *Centro Democrático Instructivo* una reunión pública para tratar de asuntos relacionados con las próximas elecciones municipales.

—El lunes último tuvo lugar en el *Centro Democrático Instructivo* una reunión pública numerosísima, haciendo uso de la palabra varios de nuestros correligionarios, alentando á la lucha al partido republicano para sacar triunfantes, como siempre, las candidaturas democráticas.

Uno de los comisionados por el comité republicano progresista, D. Enrique Perales, enteró á la reunión de los trabajos de la comisión para llevar á cabo la coalición de los partidos democráticos de la localidad.

El Sr. Borjas explicó la significación ultramontana de los trabajos de algunos socios del Casino de Labradores y del Circulo Católico, manifestando que es la obra de la hipocresía, la obra de los que no contando con elementos políticos para luchar contra los liberales y los republicanos, pretender explotar la buena fé de nuestros honrados labradores.

También hizo uso de la palabra el señor Polo afiliado al partido posibilista, contrastando en gran manera sus explícitas manifestaciones, con la conducta que el día anterior siguieron los Sres. Forés y Rambla, quienes significaron en el Casino de Labradores que precindían de la política y se ponían con su partido al lado de la aspiración de dicho Circulo.

Alas cuatro de la tarde terminó la reunión reinando en ella gran entusiasmo.

—El pasado domingo y en la calle del Medio, esquina del Casino antiguo, promovieron un escándalo regular unos labradores, que sin duda se encontraban, algo *flacurados*, siendo tal el flete con que cargaron, que al arremeterse unos á otros, dieron con su cuerpo en el suelo, sin más consecuencias que ser detenidos por los subordinados de Oliver, digo Mirón, la, los cuales les recogieron algunas *células de ucero*, documento del que por desgracia carecen pocos en Castellón, que vá perdiendo su carácter de pacífico y tranquilo. Claro está con pastorales, Cánovas, Romeros, Turregas, Palmeras etc. etc., ¿quién es pacífico? *naide*.

—Exigencias por parte de todas las fracciones republicanas de esta población respecto á número de candidatos en las próximas elecciones municipales, han hecho el que no haya podido verificarse la coalición republicana que todos deseaban.

Es sensible este percance porque de haberse verificado la referida coalición, estábamos seguros de que el gobierno no hubiera podido sacar un concejal en ningún distrito.

—La lucha municipal que se prepara parece que vá á deslindar de una manera clara dos campos.—La libertad y la reacción.—Inútil es que advirtamos de quién será el triunfo particularmente en esta población; y de equívocarnos sería preciso borrar de la bandera castellonense los títulos DE FIEL, LEAL y CONSTANTE,

que tanta sangre y tantos sacrificios costaron á nuestros antepasados.

Por nuestra parte lucharemos sin descanso y con la fé que siempre lo hacemos, para poder arrollar una vez más á los partidarios del *Corral de Falco* y á toda la *mestizgería* que por delante se nos presente puesta de *boina* y dispuesta como está á reproducir las hazañas del *Chavato, Cuca, Arbolero* y demás compañeros en *farvia*.

—La candidatura carlista echada á volar por los arrabales de la población, pierde cada día más terreno y muda cada día de color.

Su padre adoptivo *Manotes*, va asustándose de su castillo de naipes y no será extraño que de aquí á las elecciones, procure *sotarrarse en el fender*.

Lo que nos extraña es que el señor gobernador permita el que ciertos tipos digan por todas partes que la candidatura oficial, la que patrocina el Gobierno civil, es la *independiente cuculera*—Si no conociéramos al Sr. Villalba así nos harían dudar de sus antecedentes políticos.

El importe de lo recaudado en la república Argentina y en la del Uruguay en favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía, asciende á 70.000 duros; 30 de la república Argentina, y 20 de la del Uruguay.

—La junta de Sanidad de la provincia de Alicante ha acordado con el gobernador, la suspensión de las ferias de aquella capital y de Alcoy, en atención á que la mayor parte de los feriantes procede de la provincia de Valencia.

—En Barcelona se vá á establecer un gran laboratorio de microbiología, habiéndose reunido desde luego cerca de mil duros por suscripción con ese objeto, y contándose con el apoyo de la Diputación y del Ayuntamiento. Esta idea surgió en el banquete dado por la clase médica al doctor Ferrán que ya ha salido con dirección á la región valenciana para probar en el terreno clínico la eficacia de sus descubrimientos respecto á la vacunación del cólera.

—El viernes á media noche y el sábado por la mañana se sintieron en Córdoba ligeros terremotos, acompañados de ruidos subterráneos, trepidación y oscilación.

—Por orden superior, en Cartagena se consideran sospechosas las procedencias marítimas de la provincia de Valencia.

En Barcelona también sufren observación aquellas procedencias. El vice-consulado de Francia en Valencia expide á los buques que salen de aquel puerto para los franceses, patentes hacen constar que en Játiva, situada en la circunscripción consular, reina una enfermedad sospechosa, epidémica y contagiosa.

—Han sido nombrados concejales interinos del ayuntamiento de Soneja, los señores D. Mariano Blas Marín, D. Miguel Gil Martínez, D. Miguel Gil Gomez y don Francisco Molina Marín.

—A última hora nos aseguran haberse recibido un telegrama participándonos que en Segorbe se ha percibido un temblor de tierra.

No sabemos los visos de verdad que tendrá esta noticia pero nos alegraríamos no resultara cierta.

—Ha fallecido D. Buenaventura Navarro Deraí.

Enviamos el pésame á su familia.

—Se le han concedido por la diputación

mil pesetas á D. Bernardo Llopis, maestro de la escuela de niños de la Casa provincial de Beneficencia, en calidad de subvención para solventar los gastos de sus obras de «Aritmética» y la primera parte de la «Gramática»

—De aprobarse como se espera, los célebres presupuestos presentados á las Cortes por el Sr. Cos Gayon; la sal, artículo de consumo general, vendrá á gravarse con 18 pesetas en quintal, ó sea que los precios de hoy se quintuplicarán, con evidente perjuicio de importantes industrias y de la ganadería.

—La dirección general de impuestos ha dispuesto:

Primero. Que todos los pueblos que no lleguen á 20, 000 almas están en el caso de acordar desde luego los medios para subir sus respectivos cupos para el próximo año económico con arreglo á los artículos 210 y siguientes de la actual instrucción del ramo.

Segundo. Que en el caso de que el medio acordado por alguno de dichos pueblos fuere el arriendo á venta libre ó los conciertos gremiales de las especies comprendidas en las hoy vigentes tarifas, deberán cuidarse de que en el pliego de condiciones se consigne la cláusula referente á que si se alterasen los derechos de las especies en alta ó baja, ó se adicionaran algunas como la sal, las aves ú otras, se aumentará ó disminuirá proporcionalmente el precio del arriendo ó concierto sin que los contratantes ni arrendatarios tengan derecho á la rescisión.

—Segun *El Antigo de Cartagena*, hace más de un año que se halla preso en aquella ciudad el comandante capitán retirado don Francisco Minguéz, acusado de conspiración en sentido republicano, á pesar de que los tribunales ordinarios sobreyeron la causa y de que el juez especial tampoco halló delito, ni el fiscal militar, que pidió también el sobreseimiento hace más de cinco meses.

Parece que la causa permanece estacionada en la capitania general de Valencia, donde ni se absuelve ni se condena á éste y otros procesados por igual motivo, quienes siguen presos, con centinelas de vista, sin permitirles comunicar más que con sus familias una hora al día.

—Esciben de Méjaga que muchas copas, cuya muerte se creía segura por estar atacadas de filoxera, están retoñando con más brío que nunca. Algo parecido ocurre también en el Ampurdán.

—El fallecimiento de una anciana recién llegada de Játiva, ocurrido en una posada de Jaen á consecuencia de enfermedad sospechosa, dió lugar á desinfecciones, blanqueo y otras varias medidas de precaución. Segun *El Industrial*, de aquella ciudad, puede estar el vecindario, hoy por hoy, completamente tranquilo.

CASTELLON.

Imprenta de Vicente Civera.

antes de EL CLAMOR.

Miyo 36.

Anuncios y reclamos: En la primera página doble precio que en la cuarta. Remitidos. A 10 cent. linea.—Defunciones y aniversarios: A 875 pesetas.

# SECCION DE ANUNCIOS

A los suscritores.—A 4 céntimos ordinaria. A los no suscritores.—A 8 id. id. Las repeticiones á mitad de precio.

## EL CLAMOR

PERIODICO BI-SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE ESTA PROVINCIA

REDACCION Y ADMINISTRACION

56, Mayor, 56,  
CASTELLON

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresiones á precios sumamente baratísimos.



GRANDES ALMACENES DEL  
**Printemps**

NOVEDADES

Sederías, Lanas, Pañería, Indianas, Sombreros, Vestidos, Abrigos, Trajes para Niñas y Niños, Faldas, Batas, Ajuares, Canastillas, Lencería, Corsés, Encajes, Telas de hilo, Pañuelos, Algodón blanco, Cortinas blancas, Telas para Mobiliarios, Tapicería, Objetos para Camas, Camisas, Géneros de punto, Trajes para Caballeros, Calzado, Paraguas, Guantería, Mantones, Corbatas, Flores, Plumas, Pasamanerías, Cintas, Mercería, Artículos de París, Perfumería, etc.

**Remítense Gratis**

y Franco el **MAGNÍFICO ALBUM ILUSTRADO** conteniendo 500 grabados (modelos inéditos) y las muestras de todos los tejidos á quien los pida en carta franqueada dirigida á

**MM. JULES JALUZOT & C<sup>te</sup>**  
**PARIS**

Remesas á todos los países del mundo.

**Gabinete Médico-Quirúrgico.**

56, Mayor, principal, 56.

Consulta diaria de once á una tarde.  
Visita gratis á la clase pobre.

**SOBRES TIMBRADOS.**

En la imprenta de este periódico se hacen al módico precio de 4 reales el ciento.

**TARJETAS**

de visita al minuto y á 6 reales el 100. Para señora, última novedad, á 4 reales el 100.

**A LOS RECAUDADORES Y AGENTES DE CONTRIBUCIONES.**

En la imprenta de EL CLAMOR, encontrarán con una baratura extraordinaria, toda clase de impresos necesarios para la instruccion de los expedientes de apremio.

**FABRICA DE CORBATAS.**

Gran surtido, baratura y novedades en todas las clases.

**CORBATAS PLASTRON PIQUÉ**

á 2 reales una--1. docena 16. reales y regalo de un alfiler--4 docenas 60. reales sin alfiler.

**VENTAS SOLO AL CONTADO.**

**LA CORBATINERA**

Barcelona 60. Escudillers. 60. Barcelona.

**19**

JUAN

S. JUAN

**19**

VACUNA DE

INSTITUTO DE VACUNACION

CASTELLONENSE

LA TERNERA

**E**N ESTE ACREDITADO ESTABLECIMIENTO SE ESPENDEN TUBOS DE VACUNA EXTRAIDA DIRECTAMENTE DE LA TERNERA, CON LAS MAS DELICADAS PRECAUCIONES CIENTÍFICAS.

LOS PEDIDOS QUE ESCEDAN DE SEIS TUBOS LOS HARÁ ESTE CENTRO CON LA REBAJA DE UN 5 POR CIENTO.



En Castellon: farmacia de Ferrer.

Castellon: farmacia de Ferrer.

**ULTRAMARINOS DEL PILAR,**  
EN MEDIO 30 CASTELLON.

En este establecimiento encontrarán el legítimo

**BESUGO**

en escabeche á 4 reales libra, y

**ATUN DE RUEDA**

á 3 y medio reales libra

Gran especialidad en conservas, de pescado, anchovas, en aceyte; sardinas en id; Merluza, en id; y en escabeche y en salsa; Salmon al natural; ostras, al id; langosta, al id; Calamares con su tinte; conservas de pimiento y tomate de Calahorra.---Legítimo

**BACALAO DE ESCOCIA,**

á 5 reales kilo; Ricos quesos de gruyer, bola, Mahonés y Rochefort.

Sucursal de Manuel Mateo--de Valencia.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN... En Castellon, un mes... Fuera, trimestre... 50 céntimos. El pago será adelantado. Redacción, Mayor, 56.

LA RE...

(Fragmento de u...

Me preguntais qué... no pretendais que... dria que me pidiérai... no, el cielo, ó el abis... no es el conjunto de... no decir nada, porqu... no traducen su maj... rrores, ni pintan los... andulada superficie... bencias de sus fonde... con el mundo vivien... si nos hablan de la p... eno y de las gaviot... cuando en los surcos... el cielo es el ambient... tiende sobre nuestr... algo que indique los... m que sume al alma... stella lejana? Y defin... poner linderos al se... horror, que se apoder... as cuando le sentim... las plantas, haciend... erteza de nuestra m... ¿Definir la Repúbl... más vano? Traducid... tras el pequeño mun... as, de ardientes des... asportes, de inven... bien mayor y a t... cada uno de vosotros... ¿deis? Pues deducid...

LA PAZ DE LA...

El misero Caudado... r. Mariano y el docto... reir. El primero c... —Este viene á pone... —¡Cómo! —repuso e... —Mi telegrama ha p... stro. Calle V. —¡Señores! —tartam... as días, ¿cómo están u... —Buenos días, nos... ted.? —Pesaroso de la mo... ontra mi voluntad. —Nada más fácil qu... sion —dijo Mariano. —Oh, revocada, re... dedes el favor de salir... qui fuera hay luz y vo... —Gracias —dijeron l... Y salieron en pos de... —Pues sí —continuó... na la justicia sobre to... tener inconveniente... deshacerlo enseguid... como grato particip... aconsejado, he resucito... mente ponerles en l... spues de pedirles mil... e les he causado. —Pues que —repuso... de candidez —la órd... esten viva á este seño...